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鄰舍會報告揭3年豪派7700萬花紅

香港文匯報訊（記者 文森）深

水埗長沙灣道與荔枝角道之間的一

段興華街，部分路面被長期圍封，

導致交通意外及非法傾倒廢料問

題。申訴專員公署就此展開主動調

查，昨日公佈調查報告。調查發

現，有關路段部分路面自上世紀

90年代初已被圍封，直至今年才

開放供公眾使用，被圍封和閒置超

過20年而無人過問。公署指出運

輸署在該次事件中存在3大不足，

包括擔當統籌角色取態被動，並無

主動及定期檢視應否繼續圍封事涉

路段，且缺乏理據擬議「長期方

案」，虛耗8年時間，另外圍封事

涉路段的效果成疑。

「限奶令」檢討無前設
大閘蟹規管研立法

興華街封路廿年無人理
公署批運署3不足：統籌被動 無定期檢視 欠「長期方案」

■長沙灣道興華街路段圍封廿年，申訴專員公署批運輸署失責。香港文匯報記者鄧偉明攝
■興華街部分路面被長期圍封，導致交通意
外問題。 香港文匯報記者鄧偉明攝

公署的調查發現，政府於早於上世紀70
年代初已有計劃擴闊興華街，希望將

興華街轉為多線雙程行車道路，以配合區
內發展。具體擴闊工程自上世紀80年代尾
分階段進行。
首階段在上世紀90年代初完成擴闊介乎
長沙灣道至幸祥街之間的興華街路面。擴
闊的部分約有3條行車線的闊度， 在完成
工程後隨即被圍封。運輸署並無記錄顯示
由哪個部門主導決定圍封該擴闊路面。
至上世紀90年代尾，房屋署在興建幸俊

苑及幸福邨時，將介乎幸祥街與幸福街之
間的興華街的土地騰空，面積約3條行車
道闊度，並在1999年完成相關工程後隨即
將該騰空路面圍封。
運輸署表示，署方同意房屋署圍封有關

路面，以免過闊的行車線引來大量違泊車
輛、上落客貨活動， 以及傾倒廢料等問
題，對駕駛者及行人造成安全威脅。
公署批評，作為道路交通管理主責部門

的運輸署，沒有主動和定期檢視被圍封路
段衍生的問題該如何跟進，以及可如何善
用該閒置路段，如作臨時行人路或綠化帶
便利當區居民等。

無過路設施增行人風險
據運輸署解釋，圍封相關路段是為避免

過闊的行車線會引來大量違泊車輛、上落
客貨活動，以及傾倒廢料等問題，對駕駛

者及行人造成安全威脅。
公署指出，根據公署職員現場視察發

現，因被圍封路段範圍沒有過路設施，有
行人沿混凝土護欄外違例過馬路，反而增
加行人過路安全風險。
公署質疑運輸署圍封相關路段，並未能

達至該署所預期的效果，相反行人過路安
全及廢料棄置等問題仍有發生。

建隔音屏擱置 虛耗8年
運輸署回應指，政府原計劃在長沙灣臨

時家禽批發市場如期搬遷後，配合政府在
原址發展房屋計劃，分階段拓闊興華街，
最終將興華街變為多線雙程行車道路，以
應對房屋計劃落成後市民的交通需求。
惟臨時家禽批發市場未有如期搬遷，令

發展興華街的進度受阻礙，且將興華街發
展為多線雙程行車道路的迫切性減低。

公署批評運輸署在明知家禽批發市場搬
遷計劃一直未能落實，而興華街三線行車
其實已能滿足至2031年的交通需求，無迫
切性將興華街改為多線雙程行車的情況
下，仍在2006年擬議長期方案，之後浪費
約8年時間進行工程預備工作及相關環境
影響評估工作，最終長期方案因需要興建
隔音屏障而遭深水埗區議會強烈反對而擱
置，白白浪費8年的預備工作時間。
8年間相關路段亦一直被圍封。
申訴專員敦促運輸署緊密監察興華街當

區的發展，特別是長遠規劃的推行進度，
定期檢討推展長期方案的需要，並適時調
整當區的交通規劃和道路使用安排。
此外，在處理道路發展項目時，運輸署

應積極履行主導部門的角色，為相關道路
的長遠規劃定出長、中、短期目標及時間
表，以便定期監察進度。

■戴健文（右）承認，機構忽略短期計劃具
延續性，人事部與財務部溝通不足。

香港文匯報記者何寶儀攝

香港文匯報訊（記者何寶儀）鄰舍輔導
會早前因財政估算嚴重錯誤，須提早結束
多個「短期計劃和臨時職位」，52人辭職
或被裁，當中42人仍未有機構吸納。鄰舍
輔導會昨日公開專責委員會的調查報告，
認為事件起因是編制預算時的財務分析和
估算上有嚴重疏忽，事態發展亦顯示機構
內部高層管治鬆懈、內部溝通欠佳、問責
和危機意識不足。
事件影響21個短期計劃會在最早12月提
前結束服務，牽涉青年、安老及智障者服
務等範疇，200名服務使用者受影響。
報告指，整筆過撥款的收入與機構用於
津助服務的人力開支比例逐年減少，2015/
16年獲整筆過撥款（LSG)約3.5億元，按
年升7.6%，人力開支上升22.5%，至3.2億
元。不過，至2017/18年度，LSG收入僅
升3.9%，至約3.8億元，但同年的人力開
支大增11.8%，至約4.2億元，導致入不敷
支。
人力支出增長主要用於多個項目，包
括：一次性的員工獎勵及福利（特別獎
金），跟隨政府總薪級表（MPS)，僱用服
務，以及開展短期計劃及增聘臨時職位

等。值得關注的是，會方稱因2014/15年
度起，LSG儲備金額超逾每年營運開支的
25%，在2014年底，連續3年向員工發放
特別獎金，共7,700萬元。當中，首年更向
全體員工發放約4,200萬元。
至於提早被結束的短期計劃，會方指自

2015/16年陸續增聘人手，2015/16年及
2016/17年度，相關人力支出分別為110萬
元及2,600萬元。若按原訂計劃推行，本年
度短期計劃人力開支為3,360萬元；現時提
早終止則下調至2,870萬元。

未通知社署 推短期服務
綜觀多項新增開支，以一次性特別獎金

金額最龐大，但會方選擇以中止短期服務
節流。鄰舍輔導會專責委員會主席戴健文
解釋，特別獎金僅為一次性措施，審視當
年的財務狀況仍穩健，亦在翌年取消全體
員工發放，僅向非高層員工派發，上年度
更只有招聘困難的職位才有。而當年會方
認為，派發獎金安排不理想，LSG儲備仍
充裕，故在2016年在未有通知社署的情況
下開展短期服務。
戴健文承認，機構忽略短期計劃具延續

性，若推行計劃LSG將出現赤字，指日
後開展新服務時應與社署溝通。他又指，
人事部與財務部溝通不足，未能完全掌握
資訊，而且未曾細心核對數據便匆匆提出
預算，而數名負責覆檢的高層亦沒有發揮
監察功能。

財務總監本周不遞信將解約
關於內部問責，他指，總幹事雖然作出

自動減薪建議，但基於他要負上管治的責
任，須提早終止合約，留任至12月交接
工作，並會盡快聘請該職位。主管財政的
副總幹事則自動減薪，財務總監則會中止
合約。他指，若本星期內財務總監仍未請
辭，將根據員工手冊解除合約。
問到事件是否涉及隱瞞，戴健文否認，

但承認執行委員會存在「後知後覺」，
「高層做了決定（提早結束服務及裁員）
才通知我們（執行委員會）。」
受影響的42名員工前途未明，戴健文
稱，明白內部有機構內吸納的意見，惟繼
續聘用有關員工「財政數字上不理想，需
1,000多萬元的額外開支」，對能聘用該批
員工「暫時不樂觀」，但稱會方內部有小

組協助員工，會在11月內公佈最終決定。
社署回覆香港文匯報查詢時表示，已收

到鄰舍輔導會專責委員會的報告。社署
指，會方已與員工及服務使用者交代事
件，並提出建議等。署方又引述會方呈交
的報告指，受《津貼及服務協議》規管的
服務並不會受這次事件影響，社署會與機
構的管理委員會和管理層跟進事件，包括
受影響員工的安排及服務的承接等。

隨着反對派
越來越多激進

青年被判入獄，反對派立法會
議員亦隨即濫用探監權利，頻
頻與有關在囚者見面，造成不
公亦影響懲教工作。
保安局前日覆信予立法會保

安事務委員員會，坦言近日立
法會議員到個別懲教院所進行
公務探訪的頻密程度及探訪時
數均有顯著增加，難免對懲教
署前線同事的原有工作安排、
院所的日常運作及在囚者羈押
期間的作息有一定影響，懲教
署亦因此需要安排額外人手處
理。
自從「雙學三丑」和因反對

東北發展而衝擊立法會的13人
被判入獄後，反對派就濫用議
員的公務探訪權利，輪流探
監，「自決派」朱凱廸甚至更
曾帶學聯前副秘書長岑敖暉，
去探望岑正在服刑的女友何潔
泓。
民建聯立法會議員葛珮帆早

前去信保安事務委員會主席，
關注有立法會議員濫用探監權
利的問題。
保安局徵詢懲教署後，前日

覆信予委員會，講述現時探監
情況和機制。
保安局坦言，近日立法會議

員到個別懲教院所進行公務探
訪的頻密程度及探訪時數均有
顯著增加，令懲教署需要安排
額外人手處理，也影響在囚者
作息，例如在囚者按規定每天
工作最少6小時，及參與更生
活動等。懲教署會繼續留意有
關情況會否持續或改善。
一般而言，在囚者每月只有

兩次親友探訪機會，每次不得超過3人，
只限30分鐘，並須有懲教署人員在場。
不過，立法會議員若作公務探訪，則有

不少特權，除了作出申請，確認其有確切
需要執行公務就可探訪外，他們亦可在懲
教人員不可聽聞的情況下於公務探訪室探
訪在囚者。

■香港文匯報記者甘瑜
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香港文匯報訊（記者 文森）航
拍科技在全球百花齊放，更逐步應
用於建造業及其他行業，為加深建
造業界及市民對使用航拍技術建構
智慧城市的了解，「建造業議會．
零碳天地」（零碳天地）將於本月
4日及5日（本周六及周日）首度
舉辦「智Smart航拍體驗日」，展
出多款初次曝光的行業用大型航拍
機，並舉行綠色文創市集及無人機
工作坊等吸引年輕人入場參觀。當
中看點包括全球首架「1億像素航
拍」無人機與相機組合。
發展局副秘書長林錦平及建造業
議會執行總監鄭定寕昨日出席揭幕
禮。建造業議會執行總監鄭定寕致

辭時表示，零碳天地於2013年開
幕至今，一直致力向各界展示尖端
低碳建築科技及設計，宣揚環保訊
息及可持續發展的生活模式，希望
建立不同持份者都能參與的平台，
一同將香港打造成智慧城市。
林錦平致開幕辭表示，面對成本

高昂及人手短缺的挑戰，發展局積
極推動業界應用創新科技提升生產
力，「航拍體驗日」為業界提供寶
貴機會，展示最新航拍技術，以及
在建築測量等方面的應用。
她相信，憑藉香港在地理位置、

營商環境、知識產權、科研實力等
多方面的優勢，絕對具備條件成為
國際創新科技中心。政府將採取多

項措施，從資金、人才、基建等各
方面加強創科發展。林錦平希望業
界繼續推動行內創新科技發展及應
用，培育年輕一代對創新科技的興
趣，從而投身研究工作。
「航拍體驗日」將於本周六及周
日正式舉行，除珍貴展品外，還有
多重航拍科技體驗活動，包括試玩
手勢航拍機DJI Spark、DJI Gog-
gles飛行眼鏡及航拍機模擬飛行，
參加航拍機DIY STEM工作坊，
體驗「沉浸式虛擬空間」VirCube
等。
同場更設Greennomarket綠色文

創市集、素食食品攤位等，讓市民
體驗綠色生活智慧。

全球首架「1億像素航拍」機港亮相
■■「「智智SmartSmart航拍航拍
體驗日體驗日」」揭幕揭幕。。

■發展局副
秘書長林錦
平女士及一
眾主禮嘉賓
率先試玩香
港首個航拍
3D巨畫。

■多款罕見
航 拍 機 於
「智Smart
航 拍 體 驗
日」全港首
次亮相。

香港文匯報訊（記者文森）食物及衛
生局局長陳肇始昨日出席立法會就施政報
告中有關政策進行簡報，陳肇始指出，政
府會在1年內完成檢討「限奶令」，研究
保障本地配方粉穩定供應的長遠措施。她
強調，政府會充分考慮社會不同持份者意
見及建議，檢討沒有前設。
另外，陳肇始表示，食安中心未來一年

會全面檢視大閘蟹檢測標準，考慮是否立
法規管。

劉國勳反對放寬「限奶令」
民建聯立法會議員劉國勳反對放寬「限

奶令」，認為北區水貨客問題依然嚴重。
他引述民建聯在北區、元朗所作調查指，
逾90%受訪者反對放寬「限奶令」。他建
議將「限奶令」由原本屬「進出口條例」
調整列入「儲備商品條例」，日後可由署
方依照法例隨時規管。
批發及零售界議員邵家輝則認為「限奶

令」並不能阻止水貨客，希望當局公平處
理「限奶令」。
陳肇始指出，在食物安全方面，政府會

進一步提升本港食物安全管制質素，食環
署將改善資訊科技系統，提升對進口食物
的風險分析及來源追蹤。
她又指，現時食安條例中並無規管大閘

蟹二噁英含量，食安中心未來一年會全面
檢視大閘蟹檢測標準，考慮是否立法規
管。
在公眾街市方面，政府會落實在東涌、

天水圍及洪水橋興建新公眾街市，並對現
有公眾街市作出全面檢視。政府建議成立
一支由一名首長級丙級政務官帶領的專責
團隊，有系統地制訂具體措施以改善公眾
設施及管理。署方正計劃向立法會財務委
員會申請撥款，增加上述一名政務官編
制。
工聯會立法會議員郭偉強歡迎政府措

施，表示對新增職位有期待，希望現時公
眾街市營運不理想、人流不足、未落實安
裝冷氣計劃等不足，能在新政府5年任期
內得到改善或完成。
立法會議員田北辰建議政府，研究將公
眾街市交由NGO營運，每次批予法定組
織營運一兩年，由政府逐年收錢並檢視運
營情況，再決定未來是否仍批予該NGO
營運。他又希望天水圍街市選址定於市民
均希望的選址天壇街，而非有傳言指的選
址天秀墟。
陳肇始表示，天水圍街市的選址未有定

案，正與發展局溝通。
公眾街市管理方面，現時局方正做全面

檢討，包括研究公眾街市若非由食環署營
運，由他人營運是否可行等。她強調，食
衛局對此無前設。
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